



BOLETÍN

OPS



Organización
Panamericana
de la Salud



Organización
Mundial de la Salud
OFICINA REGIONAL PARA LAS Américas

Julio / Diciembre - 2023

**SALUD PARA
TODOS, UN
COMPROMISO
INQUEBRANTABLE**

La salud de todos, un compromiso inquebrantable

Los equipos de la Organización Panamericana de la Salud/Organización Mundial de la Salud OPS/OMS trabajan incansablemente para contribuir al cierre de brechas en acceso a servicios de salud. Al igual que nuestros colegas en otros países de la región, nos esforzamos por resolver las dificultades y acercarnos a los territorios con acompañamiento y cooperación técnica que facilite la tarea de miles de funcionarios y profesionales del sector que enfocan su dedicación a tratar de mejorar las condiciones de vida de las comunidades.

En el segundo semestre de 2023, hubo, como es usual, innumerables acciones de las diferentes áreas de la Organización: emergencias en salud, prevención y control de enfermedades y sistemas de información; familia, curso de vida, género y determinantes sociales de la salud, y sistemas y servicios de salud.

En esta entrega del boletín semestral quisimos destacar solo algunas de esas acciones o iniciativas que pueden resultar del interés de nuestros colegas o de aliados de la cooperación. Estas son las acciones que se desarrollaron como respuesta a la actividad del Volcán Nevado del Ruiz, las alianzas para avanzar hacia la detección temprana del cáncer infantil en el departamento de La Guajira, el fortalecimiento técnico al Comité Intersectorial Distrital de Salud (CIDS) en Bogotá, en el marco del proyecto de gobernanza urbana para la salud y el bienestar, y la campaña “Razones para Vivir”, como parte de las estrategias para ayudar a cuidar la salud mental de los ciudadanos.

En Colombia, adicionalmente, estamos acercándonos a la firma de una nueva Estrategia de Cooperación con el País (ECP) que compartiremos próximamente. Entre tanto, espero que el presente contenido sea de su agrado.

Gina Tambini Gómez

Representante de la OPS/OMS Colombia

Contenido

- 6 **Desafíos y experiencias en el apoyo a la preparación del sector salud frente a la activación del Volcán Nevado del Ruiz**
- 9 **Uniendo esfuerzos por la vida: detección temprana del cáncer Infantil en La Guajira, Colombia**
- 10 **Fortalecimiento técnico al Comité Intersectorial Distrital de Salud (CIDS) en el marco del proyecto de gobernanza urbana para la salud y el bienestar**
- 12 **Razones para Vivir: conmemoración del día mundial de la prevención de la conducta suicida en Colombia**

OPS



Organización
Panamericana
de la Salud



Organización
Mundial de la Salud
ORGANIZACIÓN PARA LAS Américas



Taller regional de evaluación de daños y análisis de necesidades en salud con autoridades de Risaralda, Quindío, Caldas y Tolima.

1.

Desafíos y experiencias en el apoyo a la preparación del sector salud frente a la activación del Volcán Nevado del Ruiz

La OPS/OMS apoyó al Ministerio de Salud y Protección Social, la Secretarías de Salud departamentales y municipales, los establecimientos de salud y comunidades de las zonas de influencia del Volcán Nevado del Ruiz, ante una posible emergencia. Para este acompañamiento fueron priorizados municipios e instituciones de los departamentos de Caldas, Tolima, Risaralda y Quindío para los procesos de sensibilización, capacitación, equipamiento y en general el refuerzo de los preparativos ante una posible erupción del VNR. Las actividades estuvieron enmarcadas en un Plan de Acción Específico, compuesto por las siguientes líneas de intervención:

- Gobernanza y gestión del evento
- Vigilancia en salud pública y gestión de la información
- Comunicación del riesgo
- Atención en salud
- Agua, saneamiento e higiene
- Clúster salud y coordinación con cooperación humanitaria
- Logística y
- Seguridad.

Desde estas líneas de intervención y mediante la gestión de un equipo interdisciplinario presente en los territorios, se acompañó y coordinó con los actores claves la preparación y alistamiento ante una emergencia. Del proceso, que tuvo una duración aproximada de ocho meses, se resaltan los siguientes logros:

Gobernanza y gestión del evento

- La preparación para la respuesta basada en escenarios de riesgo fortalece el conocimiento y organización de los actores involucrados.
- Es necesario siempre partir de un adecuado conocimiento del riesgo para que los actores puedan dimensionar su rol, alcance y actividades a realizar en el marco de una emergencia.
- Se requieren capacitaciones continuas en metodologías como el Sistema Comando de Incidentes para una respuesta estandarizada, involucrando a todos los participantes para dirigir esfuerzos en una sola dirección.

Vigilancia en salud pública y gestión de la información

- La elaboración de reportes de situación semanales subraya la importancia crítica de la comunicación efectiva durante emergencias, facilita la coordinación y la toma de decisiones informadas se vuelve esencial para una respuesta eficiente.
- El apoyo técnico a departamentos cercanos destaca la necesidad de un enfoque regional integral. Abordar un evento de gran escala de manera colaborativa y coordinada en áreas circundantes refuerza la capacidad de respuesta y preparación ante desafío regionales.
- La implementación del "Sistema de Alerta Temprana y Respuesta" resalta la utilidad crítica de la tecnología para el monitoreo continuo de eventos de interés en salud pública, especialmente en territorios afectados, asegurando respuesta rápidas y efectivas.

Comunicación del riesgo

- Organización de un equipo interdisciplinario sensible e inclusivo considerando las características del territorio.
- Establecimiento de un lazo comunicativo con la comunidad y autoridades locales y

nacionales, para mejorar la comprensión y conocimiento del riesgo en las zonas de mayor exposición.

- Articulación con entidades locales y departamentales para apoyar a la comunidad en la preparación para la emergencia.

Atención en salud

- La articulación con las autoridades departamentales facilita el despliegue de las acciones de la cooperación y garantiza la continuidad y el sostenimiento en el tiempo de las estrategias implementadas.
- Es necesario realizar seguimiento y monitoreo continuo a las capacidades desarrolladas durante el cambio de alerta para garantizar que se incorporen estas medidas en la normalidad de las actividades de los territorios, con especial énfasis en los de mayor afectación por el VNR.
- La preparación y capacidad de respuesta tiene mayor impacto cuando se trabaja como red de servicio y no cada establecimiento de salud aislado.

Agua, saneamiento e higiene

- Articulación con acueductos locales y secretaría de salud en zona de amenaza alta, con el propósito de monitorear y reportar in situ y en tiempo real parámetros de calidad de agua de los sistemas de abastecimiento de agua para consumo.
- Buena receptividad por parte de las IPS de la herramienta WASH Press de la OPS/OMS, fortaleció los conocimientos y habilidades necesarias para garantizar una toma de decisiones que garantice la puesta en marcha de soluciones en agua, saneamiento e higiene y medidas de prevención y control de infecciones, antes, durante y tras una emergencia de salud y desastres.
- Pertinencia de la entrega de kits de limpieza y mantenimiento de WASH por caída de cenizas a centros de salud ubicados en zona de amenaza alta.



Reunión de validación y evaluación de resultados de la preparación del sector salud ante la activación del Volcán Nevado del Ruiz.

Clúster salud y coordinación con cooperación humanitaria

- Es importante continuar haciendo incidencia y aumentar la visibilidad de la importancia de la gestión de recursos para las fases de preparación para respuesta a los diferentes territorios en situación de vulnerabilidad.
- Es fundamental la articulación de la cooperación en el marco de los planes de contingencia.
- Se requiere concebir la oferta de la cooperación no solo desde la donación de los insumos y elementos, sino desde la cooperación técnica y la articulación con otros actores que potencian las diferentes fases de la respuesta.

Logística

- Es importante tener planes de logística claros y bien definidos para garantizar los

suministros y equipos necesarios para la atención en salud de la población en caso de erupción volcánica.

- Son indispensables recursos operativos como las telecomunicaciones y los centros de reserva, que faciliten la comunicación, articulación y el acceso en corto tiempo a recursos esenciales en las zonas de mayor riesgo.
- Se requiere talento humano formado y con dedicación a temas logísticos, de manera que pueda garantizarse una adecuada planificación, implementación y seguimiento de planes logísticos.

Seguridad

- Es importante ante el escenario de riesgo identificado, implementar medidas de seguridad complementarias a las ya establecidas, de manera que pueda cuidarse y apoyarse efectivamente al personal.
- El uso de tecnologías facilita el mapeo, visualización y la comunicación en tiempo real, elementos necesarios para el seguimiento de los planes de seguridad.

2.

Uniendo esfuerzos por la vida: detección temprana del cáncer Infantil en La Guajira, Colombia



Participantes de La Guajira, Colombia en talleres de detección oportuna del cáncer infantil.

Conocer y estar alerta para identificar los signos y síntomas del cáncer infantil es crucial para iniciar el camino hacia la curación y la supervivencia. Aunque el cáncer infantil no se puede prevenir en la gran mayoría de casos, se pueden lograr altos índices de supervivencia y una buena calidad de vida.

El tratamiento del cáncer infantil se lleva a cabo en hospitales especializados de segundo y tercer nivel, pero los centros de atención primaria desempeñan un papel fundamental en la detección temprana y la referencia adecuada de los niños y adolescentes con síntomas hacia centros de mayor complejidad. Además, durante el tratamiento, el personal de atención pri-

maria brinda un apoyo invaluable tanto al paciente como a su familia.

De acuerdo a estimaciones realizadas por el Observatorio Global del Cáncer (Globocan), publicadas la semana pasado por la Agencia Internacional de Investigación sobre Cáncer (IARC, por sus siglas en inglés), el país de Colombia ha logrado disminuir la incidencia de mortalidad asociada a cáncer en pacientes menores de 19 años a 14.1 por 100,000 (año 2022), en comparación al año 2020 (14.9 por 100,000).

La Organización Panamericana de la Salud OPS trabaja en colaboración con los países para mejorar la supervivencia al cáncer en la infancia y adolescencia a través de la inicia-

tiva CureAll. Además, apoya a los países en el fortalecimiento de la atención primaria y en la implementación de acciones para mejorar el cuidado de enfermedades crónicas como el cáncer. La iniciativa **“Mejor Atención para las Enfermedades No Transmisibles”** se centra especialmente en la equidad, garantizando que la atención de calidad llegue a todas las personas, incluso a aquellas que se encuentran en condiciones de vulnerabilidad debido a factores geográficos, sociales, económicos y otros.

En el marco del proyecto de cooperación horizontal entre países CCHD sobre “Detección Precoz del Cáncer Infantil en la Subregión Andina”, desarrollado por el Organismo

Regional Andino de Salud (ORAS-CONHU) y la Iniciativa Global de Cáncer Infantil, CureAll de la OPS/OMS, se llevó a cabo el proyecto de capacitación en detección oportuna del cáncer infantil.

Este proyecto inició en el departamento de La Guajira, en el norte de Colombia, y está dirigido a gestores de salud,

proveedores de servicios de salud (médicos, enfermeras y otros profesionales de la salud) y agentes comunitarios. Bajo el liderazgo del Ministerio de Salud y Protección Social, en colaboración con las autoridades departamentales, se busca fortalecer las competencias del personal de salud en la identificación temprana de signos y síntomas

de cáncer infantil, con el fin de aumentar los diagnósticos oportunos y mejorar la accesibilidad y el acompañamiento en el proceso de diagnóstico y tratamiento.

Conoce más sobre la experiencia en este video: https://www.youtube.com/watch?v=ZyD_6G_DAKY

3. Fortalecimiento técnico al Comité Intersectorial Distrital de Salud (CIDS) en el marco del proyecto de gobernanza urbana para la salud y el bienestar

El proyecto de gobernanza urbana para la salud y el bienestar es una iniciativa global que procura mejorar el estado de salud y el bienestar de la población en las ciudades mediante la gobernanza urbana participativa y multi-sectorial. El proyecto ha venido realizando un proceso de acompañamiento técnico al comité distrital intersectorial de salud de la Secretaría Distrital de Salud de la ciudad de Bogotá, instancia encargada de la coordinación de todos los sectores que componen la oferta de servicios sociales de la ciudad con participación de secretarios y secretarías de cada institución, además de niveles directivos, para alcanzar las metas y objetivos de salud pública de la ciudad y adelantar acciones sobre los determinantes sociales de salud.

El acompañamiento técnico a este comité ha buscado fortalecer la coordinación intersectorial para el abordaje de los determinantes sociales, incluyendo la adopción de herramientas de planeación y evaluación con una lectura desde las inequidades en salud que permitan dimensionar las intersectorialidades necesarias para su superación.

Para ello se desarrollaron las siguientes actividades:

- La secretaría técnica del comité participó en espacios regionales de intercambio de experiencias exitosas, en articulación con la iniciativa especial de determinantes sociales de la salud.
- Curso medición de las desigualdades e inequidad en salud. Explorando sus mecanismos e intervenciones. Chile.
- Reunión regional monitoreo de determinantes sociales de la equidad en salud. Bogotá.
- Reunión regional sobre intersectorialidad para el abordaje de las inequidades en salud. Cuba.
- En estos escenarios regionales participaron ministerios de salud, institutos de salud pública y universidades de varios países, así como alcaldes locales y secretarías de salud de municipios, algunos de ellos, miembros del movimiento regional de municipios, ciudades y comunidades saludables.

El objetivo de la participación fue la socialización del funcionamiento del comité, sus avances en términos de coordinación intersectorial y su propuesta de georreferenciación de inequidades en salud y de la oferta sectorial, además del aprendizaje de las diferentes maneras en que se realizan procesos de intersectorialidad de la región y mecanismos para la medición de inequidades en salud.

Como resultado de la participación en estos espacios se estableció un plan de acción para vincular a las inequidades de la salud en los indicadores de seguimiento y metas en salud del Comité.

- Se profundizó en el conocimiento del funcionamiento y alcances del comité a través de un Estudio de caso realizado por la Universidad Nacional de Colombia el cuál documentó la experiencia del comité desde su creación y además brindó algunas propuestas de mejoramiento.
- Se realizó un proceso para adaptar el instrumento de evaluación y respuesta en materia de equidad sanitaria en los medios urbanos (Urban HEART) en los indicadores de seguimiento y metas en salud del Comité
- Se desarrolló con el acompañamiento de equipo técnico de la OMS, un avance de la Evaluación de Capacidades en Salud Urbana de la ciudad, en dónde participaron los 13 sectores con asiento en el comité.

Se espera continuar con el proceso de acompañamiento técnico al Comité Intersectorial Distrital de Salud en el año 2024 fortalecimiento la relación de este comité con otras instancias intersectoriales distritales para mejorar el abordaje de los determinantes sociales de la salud y reducir inequidades en salud; además se espera generar escenarios que permitan participación comunitaria en el comité con el fin de fortalecer mecanismos de gobernanza urbana para la salud en la ciudad.



Síguenos:

OPS



4. Razones para Vivir: conmemoración del día mundial de la prevención de la conducta suicida en Colombia



Actividad de lanzamiento de la campaña "Razones para Vivir" en Bogotá, Colombia.

La Organización Panamericana de la Salud OPS/OMS Colombia lideró la campaña 'Razones para Vivir', una iniciativa para generar conciencia ciudadana sobre los factores protectores asociados a la prevención de la conducta suicida, identificados por los habitantes de los diferentes territorios del país.

En este preciso momento, alguien puede estar considerando la posibilidad de no continuar con su vida ante la aparente ausencia de caminos para detener el sufrimiento. Cerca de 703.000 personas mueren por suicidio cada año a nivel global, lo que equivale a una persona cada 40 segundos. Detrás de cada cifra, se esconde un gran dolor personal,

familiar y social. El hambre, los problemas, las violencias, el dolor físico y emocional, son algunas de las razones que llevan a la desesperanza, y por lo tanto a la pérdida del sentido y el propósito de vivir.

Ante esta realidad, no podemos ser indiferentes. Para ello, desde la Organización Panamericana de la Salud en





Accede aquí a los mensajes con
"Razones para Vivir"

Colombia, se llevó a cabo la campaña 'Razones para Vivir', en el marco del Día Mundial de Prevención de la Conducta Suicida.

Por medio de la creación de videos y audios, decenas de colombianos y colombianas se animaron a narrar y compartir sus razones para vivir, con motivaciones personales o comunitarias significativas de la vida cotidiana o de momentos extraordinarios que marcaron marcado se vida de forma positiva. Por medio de estas breves experiencias, expresaron cómo han fortalecido su bienestar y su fuerza resiliente con efectos en los entornos personal, familiar y comunitario.

La campaña Razones para Vivir fue una experiencia constructiva, profundamente humana y muy enriquecedora. Se convirtió en un vehículo para inspirar y motivar, un territorio en el que decenas de colaboradores sembraron esperanza y compartieron lecciones de vida por medio de más de 50 paquetes de contenido, a partir de la guía técnica que ofreció el

equipo organizador, empleando formatos viables y sencillos. Las respuestas fueron muy diferentes, personales e íntimas. Cada persona tuvo algo para compartir, una razón grande o pequeña, simple o compleja, comprensible o extraña.

Algunos participantes crearon canciones y poemas, otros expresaron sus miedos y momentos difíciles. Cada segundo del material es de un valor incalculable y es la base para sensibilizar y conmover a aquellas personas que han pensado en el suicidio como una salida. Los mensajes se socializaron en un evento que se concibió como una experiencia sensitiva, a partir de los siguientes momentos:

Escucha las razones. Interpretación del grupo "**Solo quiero músicos**" en vivo para darle vida al evento. La música es en sí misma una razón para vivir.

Comprende las razones. Presentación de una serie de 7 videos, enfocados en construir comprensión y afinidad con la campaña.

Toca las razones. Entrega de tatuajes efímeros. Cada Tatuaje tenía una frase con una razón para vivir. Cada persona escogió uno diferente y luego compartió su elección con los demás participantes. Eso generó conversaciones e intercambio de puntos de vista.

Conversa las razones. Un espacio en el que se desarrollaron dos conversaciones con expertos en el tema.

Tú eres la razón. Invitamos a la construcción de una comunidad de soporte, personas que quieran servir y hacer aportes para salvar vidas y familias. Podrán aportar consejos, ideas, tiempo de escucha o lo que ellos consideren pertinente.

Como agradecimiento a los participantes, quienes dedicaron su tiempo y esfuerzo para producir los videos y audios que representan el alma de la campaña, se diseñó un cuaderno con mandalas para colorear. El librito incluye además un decálogo para el cuidado de la salud mental.



BOLETÍN

OPS



Organización
Panamericana
de la Salud



Organización
Mundial de la Salud
ORGANIZACIÓN REGIONAL PARA LAS Américas

Julio / Diciembre - 2023

**SALUD PARA
TODOS, UN
COMPROMISO
INQUEBRANTABLE**

Visítanos en:
www.paho.org/es/colombia